
一直以为，于我而言，电影是一种不散
的情恨。

多年以前，我看的是露天电影，那时候，
风会吹动银幕，连喇叭里传出的声音，也是
缥缈着钻进我的耳朵。我被密集的看电影
的人群包围着，被他们说话和嗑瓜子的声音
包围着。我沉浸在电影情节中，比如《卖花
姑娘》,比如《南征北战》,经历一场又一场的
电影人生，这些人生像泛着白沫的海潮，一
次次冲刷与掩盖我的记忆。我喜欢那样的
观影感觉，喜欢夏日的炎热和冬天缩着脖子
的感觉，当然还有春与秋的舒畅。

银幕上的种种，是我梦的一个部分。
然后，是到电影院看电影了。在上世纪

80 年代，文化活动不多，买到一张电影票很
吃力。碰到好的片子，要排长队，甚至在排
队过程中挤伤了人。小伙子姑娘谈恋爱，也
爱去电影院。看电影，怎么说也是一件比较
时髦的事。

再后来，电影分成小厅了。小厅环境
好，音响效果也非常逼真。所以，我比较喜
欢在小厅看，我觉得那才是与电影相匹配的

观影场所。你更容易进入电影，与电影里的
人物一起哭泣或者欢欣。

差不多同时出现的是 VCD 和 DVD。
当时，在大城市，电影仍然走俏，小厅不少
时候是满的。在小城市，电影相对冷淡些，
农村就更少有人看了，人们远离了电影院，
电影可以在电脑上看，还可以在手机上看，
可以搓麻将、泡酒吧、唱卡拉 OK、跳广场
舞⋯⋯

更多的不那么忙碌的人，会把时间留给
韩剧，留给肥皂剧，留给那大把的眼泪剧和
无比绵长的戏说剧、宫廷剧⋯⋯电视于我而
言，最基本的用途，大约是可以看看新闻。
因为我在电影里看不到新闻。

我喜欢看的电影，往往是艺术类的小成
本电影，比如《那山那人那狗》,比如《暖》,
比如《周渔的火车》，比如《我的父亲母亲》，
比如《山楂树之恋》等等。在无数个与电影
相遇的时候，我会把心放低，把事情放到脑
后。我认为这是我的一种最愉快的精神
生活。

所以，我离不开电影。电影《西施眼》的

创作，也是缘于这样的一个情结。我不是高
明的编剧，写剧本只属于玩票性质，写的时
候无意识中，总是往那些我看过的艺术电影
上靠。当我在看样片的时候，看到黑瓦白
墙，看到大片的千柱屋后山染满秋意的黄
叶，我的心为之惊悸。我想要的，就是这样
的安静呐。我想要的电影，也是安静的电
影呐。

后来和央视电影频道合作，创作过《甘
溪纪事》《雨伞斑斓》《鸡毛蒜皮也是事》等作
品。一部是农村的环保题材，一部是民营企
业题材，一部是反映“枫桥经验”的题材。因
了这个关系，我多次参加电影频道一年一度
的百合奖颁奖晚会。每年在颁奖会上，总能
见到一些名导演、名演员、名编剧。

有一年春天，我赴京到紫竹院的香格里
拉饭店，参加电影频道工作会议和第八届电
影百合奖颁奖典礼。会场上来了不少名人，
有导演田壮壮等，也有演员葛优、宁静等。
葛优上台颁奖，玩起他的幽默。他叫，一、
二、三，请看大屏幕。大屏幕放映起了获奖
的电影片段。

因为心向往之，我一次次拿起笔来。当
笔下的文字，幻化成镜头，在全国各地传播，
我能感知创作带来的这种愉悦。根据 2007
年电影纵览统计，于当年 10 月 11 日晚上黄
金时间作为党的十七大献礼片播出的《雨伞
斑斓》,收视率为百分之一点一零，位电影频
道当周排名第四名。2020 年在电影频道播
出的电影《鸡毛蒜皮也是事》，这几年已播映
了六七次，而于 2002 年首播的、由管虎导
演、马伊琍主演的电影《西施眼》，这 20 多年
来差不多每年都会播出。我想，这就是艺术
电影的生命力。

电影，陪伴着我一路走。我不能算是一
个电影人，如谢晋导演，把一生都献给了电
影事业。我只能算是一个沉浸其中不能自
拔的影迷，一名玩票的电影创作人。我想，
余下的岁月，我仍会去电影院看我喜欢的电
影。如果有可能，也许还会有可能再策划编
剧一部小电影玩玩。

电影情怀，我心中永远不败的一道风
景，那传神的声与影，温暖着我此前此后的
所有日子。

我的电影情怀
周光荣

诗味

“浙江画院四十回望文献成果进京展”作品 《守望故园》 余昌娒

在桂花盛开时
崔子川

这奔放的火球，擦亮黯淡的日子
如短暂的烟花

作威了一夏的太阳，不再滥用私刑
被夏蝉和蛙鸣囚禁的我
获准出门放风，携半卷诗书

头戴簪花身穿汉服的少女，缓缓
从深巷的桂树下走过
幽香在我头顶簌簌飘落，金黄的忧伤

心中的黑骏马早已放归南山
秋雨如针，散落松林
我须慢慢学会，敞开心扉，与天空静坐

大鱼的尾巴
平淡简远

谁会站在水中央
细数鱼尾簁簁
萍水相逢
有泪滑落脸庞
化作水中花

你翩翩然的转身
划出海天最绚丽的边界
朵朵浪花
拍打指尖光阴潺潺流觞
是我错
剪不断的绪言
于此处
心头
醉醒的声响

柚
王晓敢

一枚深秋的饱满果实
简化成酒量和浓度，然后
乘着它羊肠小道，与野山楂
一起私奔。相比之下
所到每处，宛如气功娴熟推拿
你所需的香气，是一种舒畅
当你悦目，黄色占山为王
偶尔透出纯洁的白
写在宋词里，还来得及补白
把这枚字的左边写成“酸”，右边写成“甜”
它们像两个孩子从树上跳下来
在地上争抢那两个被加持的果子
当放在一起时，它们相互碰撞
落入你破镜重圆

短诗一束

艺境
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宅沟，它是我们江浙一带特有的自然景观。如果把万里
长江比作奔腾的主动脉，那一条条波澜不惊的河流则是它的
静脉。而更多星罗棋布、纵横交错的宅沟、民沟恰是它不可或
缺的毛细血管。

宅沟自然也是千姿百态，最著名的要数江苏南通常乐镇
附近清末四大望族之一的秦府宗雅堂宅沟了。秦府是个鸳鸯
宅，东西两宅都有独立的四汀宅沟，中间设一道两米多宽的宅
弄。两条宅沟各自独立，却又相互依存。宅弄中间建有一座
小石桥，既能使两沟互通，又使宅弄增色。其次，如清末状元
张謇的问业老师徐云锦的东海堂宅沟，为烘托古宅之秀美，主
人在宅沟外围植有一片竹林，后宅沟荷叶戏水，前宅沟老菱飘
香，加上宅内建筑玲珑剔透、错落有致，更使宅沟生机勃勃、秀
美如画。

不过历史有时也像故意捉弄人似的，那几条在海门陆地
颇有名气的宅和宅沟都因战火、水利建设等诸多原因而湮没
在岁月的烟云中，倒是那些名不见经传的宅沟，虽然也已面目
全非，但终究至今还能寻觅到它的身影。

我外婆家在小镇西侧，那是一个周姓宅院。那条长方形
的宅沟是七八户人家的生命之源，日常饮用、淘米、洗菜乃至
灌溉菜园都仰仗宅沟。周家宅沟坐向朝南，北面的后宅沟水
面比较宽，约有十五六米，东西长度大约五六十米，水深不足
两米，清澈见底。

因宅外围各有一条南北走向的民沟裹挟，宅沟与民沟之
间形成一条狭长的宅弄。宅弄少说也有百十米长，宅沟流到
南头拐角处，水面又宽了起来，继而东西水流交汇。前宅沟正
中间早年有条小木桥，是连接宅院内外的唯一通道。有一年
闹水灾，周家宅被淹，小木桥被湍急的水流冲走了。水退后乡
亲们一合计，就在原来小木桥的位置筑了条泥坝。

路通了，周家宅恢复了宁静。有了泥坝，外婆也不用担心
我过桥掉沟里去了，可似乎又总觉得少了点什么。用现在的
目光看，这自然少了小桥流水的诗情画意。但那时周家宅人
似乎没有这个雅心，尚未温饱的人们追求的是实惠和一劳永
逸的便利，他们对脚下这道泥坝的喜爱远胜那座被冲垮了的
小木桥。

木桥没了，宅沟还在，沟里的水依然清澈，呷一口有一股
甜丝丝的味道。水好则鱼丰，宅上人家联手买了几百尾草鱼、
白鲢苗，投入宅沟中，加上宅沟里本来就有野生的鱼虾，整条
宅沟充满了勃勃生机。

清晨，水面上弥漫着一层薄薄的雾气，刚刚长成半斤八两
的鲢鱼就成群结队浮上水面，鱼嘴一张一合，动作整齐划一，
犹如一队正在出操的士兵。一些调皮的草鱼，一边不时啄食
沟沿边的青芦苇叶，一边戏闹着跃出水面，激起一圈圈欢乐的
涟漪。

我记忆最深的要数一种野生的扁丝条，它细长条，但长不
大，最多也就四五寸长，喜欢成群结队聚集在宅上人家淘米洗
菜的地方。每逢有人淘米时，清水里泛起一股白色的米泔水，
许多扁丝条鱼在浊水中追逐觅食。这大概是鱼儿最放松警惕
的时候。此时，水浑了，小鱼的眼睛看不清了。混乱之际，你
用空淘箕朝浑水中奋力一捞，准能捞上三五条小鱼儿。真应
了那句浑水摸鱼的俗话。

宅沟水自成体系，与外界河流断绝，但可能地下相连，泥
沙渗透，外河潮起潮落宅沟也有反应。你对它敬畏有加，它就
还你丰茂和甘甜。早些年，生产队年年拖船进来罱泥，其实就
是现在的清淤。那时宅上人还不大用污染这词，所谓罱泥也
是为了积肥。

罱泥那几天，宅沟水浑得发黄，但几天后，宅沟水更清，水
草更茂密，鱼儿更欢腾。队里罱泥积肥，无形之中为宅沟清除
了淤泥，水体一年比一年好。

后来，实行家庭承包了，罱泥船也搁着不用了，宅沟水也
在乡亲们不经意间悄然变化。那年夏秋之交，隔壁周大叔治
虫回宅，顺手把两个空药桶在宅沟里洗了洗，这在乡下也算不
了事，可偏偏就出事了。不知是农药残存偏多，还是宅沟污染
积聚的爆发，总之，第二天早上，宅沟水面上漂起了大片的死
鱼，侥幸还活着的也呆头呆脑在浅水中瞎晃荡。

宅沟大病一场，多亏在县中医院做医生的雨风舅舅见多
识广，在他的提议下，大家一齐动手，把死鱼和腐败的水草等
捞到岸上掩埋，再把两条宅沟的泥坝掘开，使宅沟的死水变活
水，又把久违的罱泥船弄来清淤，前前后后折腾了半个月，才
算把此事了结。宅沟活了过来，却再也没有回到从前。

又过了一些年，宅上通了自来水，宅沟的功能渐渐萎缩
了。不仅宅沟，还有外面那些通潮河流的水，也渐渐浑浊起
来，宅上人顶多只是在宅沟里清洗一下衣物什么的。不知从
哪一年起，乡下平整农田，许多宅沟被填平成了耕地，好在周
家宅沟幸免于难，但宅沟的水面却日趋缩小，水也不再清亮，
变得发黄发浊。渐渐前汀和东西边汀也干涸了。

前些日子回乡，却见沉寂多年的周家宅沟面貌焕然一
新。曾经盖住了水面的枯枝残叶不见了，塌陷的沟堤得到了
加固，一度泛黄腥臭的宅沟又变得清澈了。有几条扁丝条跃
出水面，激起一圈圈小小的涟漪。村支书告诉我，当地政府专
门拨出款项，对境内许多河沟进行了机械化清淤，而且不留死
角，不做表面文章。正是：又见宅沟清如许，为有源头活水来。

又见宅沟清如许
陈汉忠
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岁月悠然

心香一瓣

历史长河奔腾不息，滚滚向前。某一天，
国清寺的一对好友生成一段石破天惊而又饱
含人生大智慧的精彩对话。寒山问拾得：世
间有人谤我、欺我、辱我、笑我、轻我、贱我、恶
我、骗我、如何处治乎？拾得曰：只要忍他、让
他、由他、避他、耐他、敬他、不要理他，再待几
年你且看他。

这段哲思，如今刻在木板上，挂在国清寺
三圣殿的墙壁上。寒山与拾得也被后人追
捧，成为和合文化的标志性人物，被称为和合
二仙或和合二圣，在和合文化的传承中发挥
着重要作用。

和合文化是中华优秀传统文化的重要
组成部分，蕴含着中国先人的处世哲学、人
生智慧与价值追求，是中国古人对人类思想
文化的重要贡献。习近平总书记曾在《之江
新语》中指出，我们的祖先曾创造了无与伦
比的文化，而“和合”文化正是这其中的精髓
之一。

面对百年变局与战乱交织的人间现实，
越来越多的国内外有识之士认识到：必须有
一种力量去减少冲突、弥合分歧、消解战乱、
减轻痛苦，让全人类和睦生存、和谐发展、和
平进步的根本人权得到平等保障。这是古今
中外的理想世界、大同梦想。

文艺复兴时期的文学家、思想家弗朗西
斯·培根说过：“思想是行动的先导，行动是
思想的体现。”和合文化、和合思想、和合价
值契合了人类内生的渴望与内心的呼唤，成
为当今世界最稀缺的思想力量。和合观成
为和平的压舱石、战乱的刹车片、生存发展
的救心丸。

2021 年起，本着弘扬和合文化、增进人
类福祉的初心，中国外文局、浙江省委宣传部
和台州市、天台县等携手，共同打造了和合论
坛。4 年来，论坛响应国家倡议，紧扣时代脉

搏，回应国际关切，围绕以和合文化传播推进
构建人类命运共同体的核心议题，扣准全球
发展、全球文明、全球安全三大倡议，稳步提
升论坛质量。4 届论坛的主题相继是：和合
文化与人类命运共同体、和合文化与促进共
同发展、和合文化与全球文明倡议、和合文化
与人类文明新形态。

4 年辛苦不寻常，终得和合起新潮。4
年来，论坛形式不断出新，内容不断深化,
规模不断拓展，影响力不断提高，一年一个
台阶，“朋友圈”逐年扩大，传播效力日渐增
强。2024 年的和合论坛，有 30 多个国家、
近 300 位中外嘉宾参加。和合文化国际传
播大使聘任工作进展顺利，目前已有联合国
教科文组织前总干事博科娃、日本前首相鸠
山由纪夫、联合国前副秘书长索尔海姆、埃
及前总理沙拉夫、国际特奥会执行委员斯蒂
尔等 5 名重量级国际友人荣任和合大使，正
在和合文化国际传播中发挥越来越重要的
作用。

浙江台州天台是和合文化的重要发祥
地。这里山水神秀，自古被誉为佛宗道源儒
家文化要地。南朝昭明太子隐居于此多年，
潜心学问，尤其是在《昭明文选》中收录了东
晋文人孙绰的《游天台山赋》，将神秀峻极之
状、灵仙嘉祥之美的天台山，展现在天下文人
面前，成为墨客骚人的梦中圣地。李白、杜
甫、孟浩然等唐代诗人游历于此，留下千首唐
诗。诗颂天台，也成就了如今火热的浙东唐
诗之路。每届论坛闲暇，主办方都会精心安
排中外嘉宾参访天台山川，感悟和合文化的
内在生命活力。

置身于神秀山水与和合圣地，中外嘉宾
无不为这里的景象所吸引。联合国前副秘书
长索尔海姆说：“天台是一个自然环境非常好
的地方，有很多非常美丽的山脉和丘陵，非常

绿色。同时，它还有非常奇妙的历史文化遗
产，自然与人文融合在一起，这是和谐的一个
方面。和合文化非常鼓舞人心，希望世界上
有更多这样的文化。”

埃及前总理沙拉夫认为，和合文化的价
值观，比如和谐、和平、团结、合作，对于全球
是非常重要的，可以通过电影、文学、艺术等
多种文化产品去传播、推广。和合文化可以
成为构建人类命运共同体的核心。我们要共
同努力将和合文化传播到世界其他国家，促
进经济、文化与人文交流，改变世界的面貌。

2023 年，第 3 届和合论坛期间，在参访
完国清寺之后，日本前首相鸠山由纪夫当场
挥毫，写下 4 个大字：“友爱和合”，甚至将自
己名字中的“由”字改为“友”字。他以一字之
改，致敬和合文化。接受和合文化国际传播
大使一年来，他在日本经常宣讲和合思想，积
极推广和合文化。他认为，这是当今世界非
常需要的，和合论坛自成立以来，在促进文明
对话、推动各国文化交流方面发挥了重要作
用。他希望论坛继续为世界和平与文明融合
贡献智慧力量，着力构建相互尊重、相互扶助
的人类命运共同体。

接受和合文化国际传播大使的荣誉奖杯
后，站在 2024 年和合文化国际传播论坛上，
联合国前副秘书长索尔海姆慷慨激昂地发表
了一番肺腑之言。他动情地说：“所有太阳底
下的人们，都应该好好合作、好好相处。无论
是哪一种重大的全球事项，都需要人与人之
间的合作。如果我们彼此之间总是抱着冲突
态度的话，就非常难解决矛盾与问题。这就
是为什么和合文化的精神、团结的精神是很
重要的根本原因。”

作为和合文化国际传播论坛的参与者、
推动者之一，置身于国际性的会场上，聆听着
这些国际政要们发自内心的感受，亲耳听到

他们对和合文化的真知灼见，真切感受着和
合文化磅礴而持久的生命力，我的内心久久
不能平静。

和合文化作为发端于天台山的传统文
化，凝结着中国古人对于人与自然、人与社
会、人与人之间关系的深邃思考。其和而
不同、和合共生、和实生物、厚德载物等思
想的光芒穿越千年时空，依然照亮着人类
前行的旅程。这是中国先人对于人类思想
史的重要贡献，是引领人类向上向善的重
要思想基础，是真正全面体现平等、民主、
博爱、自由、发展、进步的人类共同价值的
东方智慧，是减少并解决矛盾、冲突、纠纷
的中国方案，更是引领人类走向美好未来
的思想宝库。

1427年前，国清寺的创立者智者大师留
下遗言：“寺若成，国必清。”智者之言，感天
动地。

今天，我们更加清晰地感悟到和合文化
之于人类生存与发展的极端重要性，强烈期
盼和合理念在全世界大行其道。这也正是和
合文化国际传播论坛的重要时代意义和当下
的重大价值。

2024 年的论坛当日，风停雨住，艳阳高
照。与会的中外嘉宾为此欢欣鼓舞。次日，
沐浴着蓝天丽日，与会中外嘉宾共同种下了
10 多棵和合树，国际和合林大观初显。这是
美好的祝愿，更是衷心的祝福。愿和合之树
枝繁叶茂、万古长青！埃及前总理沙拉夫夫
妇及中外宾朋特意在他们各自种植的和合树
前合影，留下美好的记忆。

道阻且长，行则将至。青葱而壮丽的
天台山作证，浩瀚而壮阔的太平洋作证：和
合兴，天下安！让我们共同携手，为和合文
化惠泽世界、为和平之光洒遍全球而不懈
努力。

和合兴，天下安
陆彩荣


